



LA OBRA DEL DR. ENRIQUE LLURIA

POR CARLOS M. TRELLES

En el tomo XIX de la Bibliografía Cubana del Siglo **xix**, escribió Carlos M. Trelles (Tomo octavo, página 235).

ENRIQUE LLURIA Y DESPAU: «*El medio social y la perfectibilidad de la salud*» por E. Lluria y Despau. Madrid. Establecimiento tipográfico de Fortanet. 1898. En 8°. M. 160 ps.

Es un estudio médico social.

«En el curso de esta obra decimos que la salud está íntimamente ligada al estado social, y que no se resolverá este sin resolver aquella, en el sentido de lograr su perfectibilidad». (El Autor).

La obra se halla dividida en cuatro partes. En la primera se da a conocer el concepto de la vida y de la nutrición. En la segunda se interpretan las enfermedades constitucionales: artrismo, reuma, gota, obesidad, diabetes, degeneración etc.

En la tercera se explica la influencia que tienen los padres en el producto de la concepción. Y en la cuarta se formulan deducciones médico-sociales.

En el Tomo primero de la «Bibliografía Cubana del Siglo xx» el propio Trelles lo cita nuevamente de la siguiente forma:

ENRIQUE LLURIA ¡«*Proyecto de ensanche y estación invernal de Sevilla: Importación en España de los Juegos de Sport*» Madrid. 1901. En 4" M. 63 ps.

«*Evolución super-orgánica*». (*La naturaleza y el problema social*). Prólogo del Dr. Santiago Ramón y Cajal. Madrid. Librería de Fernando Fé. 1905. En 8° M. XVII. 272 ps. (Sumario:—Preliminares. Adaptación.-Génesis del sistema nervioso.-Filogenia y ontogenia de la neurona.-Adaptación psíquica.-La Salud y las leyes generales de la Mecánica.-Selección natural etc.-De la lucha de clases y del concepto de igualdad.-Herencia.-Medios.

«Me invita el Dr. Lluria a consignar mi opinión sobre el presente libro, consagrado al estudio de las causas antropológicas de la llamada cuestión social. Prescindiendo de la doctrina y de los luminosos horizontes que su autor nos decorre al evocar la sociedad futura menospreciada del capital individual y atendida al culto de la Natura-

leza, hay en este libro muchas ideas y conceptos sugestivos que, aun separados de la tesis fundamental, tienen valor y brillo propios cual joyas engarzadas en artística corona....Es un hermoso trabajo escrito claro, ameno y sugestivamente, y con una valentía de pensamiento y serenidad de juicio que ya quisieron para sí muchos flamantes tratadistas filosóficos y sociológicos». (S. Ramón y Cajal).

Véanse los artículos «Un gran libro cubano» por M. Luque (Cuba y América, 1905) el del Dr. G. Alonso Cuadrado (La Discusión. Septiembre 1905) y la opinión de Henríquez Ureña en sus «Ensayos Críticos» (1905).

3a. edición. Madrid. 1915.

ENRIQUE LLURIA.— «*Humanidad del Porvenir*». *Epílogo de Carlos Malato*. Barcelona. Calle de Bailén No. 56. En 8^o M. 126 ps.

«Conviene leer el generoso y penerante libro Humanidad del Porvenir del Dr. Luria, joven médico y sociólogo.... Es un bello complemento y condensación de la Evolución Super Orgánica. Aplicando Lluria, en una tesis original, las leyes de la neurología humana a todo el organismo social, dibuja el panorama de la estirpe homo sapiens en el futuro y como familia. La Ley de la evolución, continua nos permite pensar que no ha de ser el hombre el término definitivo de la escala natural: así, pues, debemos ir preparando el camino a los organismos del porvenir». (J. Castellanos. Lecturas fuertes).

Y en el capítulo de «Vías Urinarias» (página 291. Tomo II)

ENRIQUE LLURIA— «*Antisepsia de las Vías Urinarias*». (En Primer Congreso Médico Regional, 1890). «*Nuevo Modelo de Separador de Orinas*» 1903. El Dr. Lluria nació en Matanzas y reside en España.

También Carlos M. Trelles, en su libro «Contribución de los médicos cubanos a los progresos de la medicina (ojeada a la literatura médica cubana) reiteró en el capítulo sobre «Higiene» lo siguiente:

«.....y al Dr. Enrique Lluria se le debe el notable trabajo médico social». El medio social y la perfectibilidad de la salud» (Madrid 1898).

En el capítulo sobre «Pelvis Renal, ureter y vejiga» refiriéndose 1903 un «Nuevo modelo de separador de orinas» que viene a ser una modificación del aparato de Lambotte». (página 89) en el Congreso Médico de Madrid, 1903.

En el capítulo sobre «Pelvis Renal, ureter y vejiga» refiriéndose al Dr. Joaquín Albarrán, escribió: «El y el Dr. Lluria presentaron a la Sociedad de Biología de París la Memoria» Cateterismo permanente de los uréteres» (1891) en la cual dieron a conocer los primeros experimentos que se hicieron en perros, practicando después Albarrán el cateterismo en una mujer». (Página 190).